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升小「發配邊疆」跨境生爭叩門
家長嘆學位少競爭大 擬「回流」報深圳國際校

除了北區，傳統名校雲集的九龍城41校網派
位中心，昨日一早亦有不少家長到場等候結
果。有家長因子女獲派第一志願喜極而泣，其
中，有昔日居於北區的家長兩年前起每月斥資
2萬元租住區內單位，亦有從北京移居香港的
家長花月租近6萬搬到網內居住，其子女均獲
派首志願，兩人皆直言租金雖貴，但很值得。
不過，有家長對子女被派入黃大仙借調學額的

學校，感到十分失望。

廣報興趣班「爭取更好未來」
容太兩年前由北區搬到九龍城，每月花費2萬元

租樓，今次兒子派獲首志願九龍塘天主教華德小
學，她感到非常滿意，更喜極而泣，「唔係想入喇
沙，中等學校都好好」。她表示，自兒子讀K2開
始，已十分緊張其升小，昨日「終於放鬆晒」。
家長伍小姐則指，事先沒有料到女兒能入讀首

志願嘉諾撒聖家學校，「好想喊，我一直都無催
谷佢，只係想佢快樂成長。」

而來自北京的李女士，九年前全家藉投資移居
香港，後更以月租5.8萬元租住九龍塘單位。對於
兒子獲派首志願喇沙小學，她感到非常高興，又
認為香港空氣好、英文好，小朋友能得到全面發
展。她更為兒子報讀多個興趣班，例如畫畫、小
提琴、DJ小主持班等，月花逾萬，但認為投資值
得，「家長奮鬥，為他們爭取更好未來。」
但有人歡喜有人愁，家長黎小姐的兒子，被派入

41校網內從黃大仙43校網借調學額來的學校，坦
言對派位結果大感失落。原居於43校網內千萬豪
宅的她，因大兒子年前被派入網內非心儀學校，遂
將原居沽出，以月租3萬元搬到41校網，又為小兒
子報讀五六個興趣班，一心希望他能入讀喇沙小
學，未料竟又派回43校網，她計劃會去其他區內
學校，或往私立及直資學校叩門。
至於女兒獲派最後一個志願的家長魏先生則表

示，雖然心情有點差，但女兒已有私校收錄，不
會去「叩門」，認為小朋友讀什麼學校沒所謂。

■香港文匯報記者 柴婧

香港文匯報訊（記者 黎
忞）以往居住在內地的港籍學
童，因沒有內地戶籍而未能入
讀內地的公立學校，但深圳教
育局早前公佈，由2017/18學
年起，港澳生可與其他非深圳
戶籍的學生，同樣申請參加
「積分入學」，按計分制入讀
市內的公立學校。昨日小一派
位放榜後，有跨境家長坦言如
獲派學校地區不理想，會讓孩
子在深圳讀書，亦有家長指，
得悉在新安排下不少跨境家長
會讓孩子回深圳升學，認為那
反而有利自己留港叩門。
家住羅湖的曾先生原先為孩

子首選粉嶺的學校，但最終被
派往未有選填、位於青衣的學
校，但他直言不太失望，因
「人生就是這樣子」；而他更
對成功叩門十分有信心，因以
他所知，在新安排下不少跨境
學童已獲深圳的學校取錄，家
長會視乎香港的派位結果，而
決定是否讓孩子回深圳讀書，
從而減低本港學校叩門的競
爭。

派東涌「唔知碇」女或棄位返深
另一內地家長費先生的女兒被派往東

涌，他更一度將之錯讀成「東湧」，直
言「不知道是哪個地方，要回去調查一
下才知道」，又指考慮過後可能會放棄
學位，並讓孩子回深圳讀書。
教育局局長吳克儉回應有深圳公營

學校開始招收港生時表示，感謝在深
圳政府的支持下，開展了新計劃，而
計劃細節正在進行，剛開始時容許港
籍兒童申請入讀當地學校，具體取錄
結果估計約個多月後就會知道。

因應小
一統一派
位今年滿

意率有所下跌，教育局局長吳克
儉昨日表示，今年參加派位的人
數確實有所增加，但派位過程中
亦涉及包括家長選擇等個人或主
觀元素，滿意率可能亦與個別家
長集中選擇某一些名校有關。
吳克儉表示，局方鼓勵家長在
選校時多考慮子女的興趣、學校
質素及其他因素等。事實上，香
港大部分學校的質素也很高，以
這些角度選校，可令選校過程能
夠更完善、更切合學生情況。
他續說，局方一直密切關注學
童人數情況，根據預算，升小學
生於明年後會穩定及開始下調。
面對暫時性人數增加，以及避免

未來有不必要所謂「殺校」情況
出現，建新校未必是個好安排，
所以局方一直以「跨境專網」等
不同方式處理學生人口變動的部
分。

吳克儉：「跨境專網」續見效
就跨境學童方面，吳克儉表
示，北區數年前遇到學額不足問
題，產生了各種挑戰，近幾年局
方都盡量安排，包括推出「跨境
專網」等，正持續發揮其功能。
他續指，家長在選校過程中，

亦很清晰了解讓孩子跨境上學要
考慮很多因素，例如上學會否花
上很多交通時間，從中作出衡
量。同時，現時於不同關口支援
跨境童的交通配套，如跨境巴士
安排等已相當完善，學校方面也

累積很多經驗，可讓學生上學過
程盡量順暢，局方也會於其他方
面盡量努力，在溝通及安排上配
合。 ■香港文匯報記者 高鈺

北區上水80校
網一向深受跨境
及本地家長歡

迎，更屢次出現學額不足的爭崩頭
情況。不過，自教育局推出「跨境
專網」後，明顯成功將學生分流，
以2016年度為例，在分區統一派
位階段，80校網獲派首三志願的比
率高達86%，為全港各區校網中最
高。今年該校網的派位結果同樣未
有讓人失望，接連傳出獲派首志願
的好消息，更有家長喜極而泣。

北區網去年首三志願率冠全港
根據2016年度《小一入學報告

書》資料，去年上水80校網共有
710名學生參與統一派位，當中有
達 611 人（86.1%）獲派首三志
願，屬全港18區中最高，而連同經
統一派位「不受校網限制」部分獲
取錄的29人，該校網學生的統一派
位成功率更達九成。
而昨日於該校網今年度的派位中

心、鳳溪第一小學，一直居於上水
的劉先生特意請假，與太太一同到
場領取派位結果，當得知兒子獲派
首志願東華三院馬錦燦紀念小學，
他即時笑逐顏開。他憶述，自己三
年前亦需要為兒子排隊爭逐幼稚園
學位，所以今次也擔心升小學額競
爭激烈，獲得滿意結果後「頓時鬆
一口氣，晚上與家人到酒樓慶

祝。」
陳先生的女兒亦獲派第一志願的

惠州公立學校，他指自己不太緊張
派位結果，有信心可派往首三志
願，「唔好離開上水就可以」，又
認為孩子「返學已經好辛苦」，故
未為孩子報讀任何興趣班和補習
班，期望一切順其自然。

新居細九成「但十分值得」
另一名家長譚太步出派位中心門

外時，眼紅紅的她向記者直言因孩
子獲派第一志願，遂喜極而泣。她
原居於深圳，但為免孩子被撥入
「跨境專網」，不惜擔當「現代孟
母」遷往北區，去年從內地搬往月
租約4,000元的上水單位，並「大
屋搬細屋」，新居單位面積更只是
原居所的十分之一。對於兒子終派
往第一志願位於上水的學校，她直
言「（雖然）住得很勉強，但十分
值得」。她又指，一早安排與家人
回老家參加親友婚宴，若兒子派位
結果不理想，相信會「沒什麼心
情」，但現在終可放下心頭大石。
家長周太則表示，日前得悉今年

全港整體獲派首三志願「成功率」
較往年低時一度甚為擔心，亦有要
到其他學校叩門的準備，幸兒子終
獲派第一志願，她更希望現不足兩
歲的小兒子日後能與哥哥升讀同一
小學。 ■香港文匯報記者 黎忞
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「統派」滿意率跌 或因集中「搶」名校 月租6萬住名校網 阿仔終成喇沙仔

「孟母」搬入細屋
喜見兒入首願

小一派位放榜結果一如以往，有人
歡喜有人愁。昨早雖然在9時半

才公佈派位結果，但未到9時，已有近
200名跨境家長於其中一個跨境網派位
中心、上水惠州公立學校門外排隊等
候。
排頭位的李太早在6點半到達，她認

為北區學額十分緊張，故提早到達更為
安心，更準備了多份資料，若派位結果
未如理想，可立即為女兒到10多所學
校叩門交表。
為讓孩子有更全面發展，她不惜每月

花2萬元報讀興趣班，包括繪畫、書
法、舞蹈、鋼琴和英語班，認為孩子有
朋友陪伴，故不會感到辛苦，但李太自
己卻對要接送孩子「頻撲」而感到費
神，「精力都花在孩子身上」。李太其
後不願透露女兒的具體派位結果，只失
望地提及獲派的學校位置「很遠」。

無填志願 派東涌感失望
另一跨境家長袁先生，兒子就讀粉嶺
區的幼稚園，一心讓其升讀本港小學，
同時亦為他報讀數學等補習班及培訓班
悉心栽培，期望最終能入讀北區或大埔
區的學校，可惜昨日放榜時，他發現只
能獲派未有填選志願的東涌區學校。
他坦言有點失望，並預計會到5、6

所學校叩門，同時會考慮報讀深圳的國
際學校。
他表示，早在為孩子報讀幼稚園時已要大排長龍，又指北區的學
額太少，而升學的人多，以致造成很大競爭，認為應該有更多學校
供家長選擇。

劉太：派青衣平常心應對
不少跨境家長一早做好準備，當派位結果不如意時即到不同學校叩
門，但劉太對於孩子獲派第二十志願的青衣區學校時，卻平常心應
對。她坦言派位結果確未如理想，但仍會讓孩子入讀該學校，其中一
個原因是住所就近羅湖關口，過關方便，坐校巴到青衣亦不會花費太
多時間，又認為香港的教師較有責任心，教學有效率；加上兒子有主
見，並非父母為他叩門，他就願意就讀那些學校。她又指，「如果佢
（兒子）學得好，第時去邊間（插班），都有學校收佢。」
今年跨境專網3,000多個學額中，只有約220個來自北區，比去
年少近20個，意味有更多跨境生派往北區以外的學校，或會於放
榜後回北區叩門。上水惠州公立學校校長黃永強指，跨境校網確起
到一定分流作用，而學校往年收到約200個叩門申請，預計今年情
況相若，競逐該校約15個叩門額。

香港文匯報訊（記者 黎忞）本年度小一入學統一派位

昨日放榜，全港整體獲派首三志願的成功率有67.6%，

為近三年來低位，而今年第四年設立的「跨境學童專用

校網」，則有3,251名跨境生參與派位，較去年多約370

人。昨日其中一所跨境專網派位中心，結果公佈前已有

大批家長到達等候領取結果。不少跨境生派位結果未如

理想，有家長指其孩子遭派往專網中未有填報且較偏遠

地區的學校，計劃到不同學校叩門，亦有人會考慮報讀

深圳的國際學校或港人子弟學校。

■吳克儉表示，「跨境專網」正持
續發揮功能。
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■譚太 香港文匯報
記者梁祖彝 攝

■劉先生

■陳先生 香港文匯報
記者梁祖彝 攝

■李太 香港文匯報
記者梁祖彝攝

■袁先生 香港文匯報
記者黎忞 攝

■劉太 香港文匯報
記者黎忞 攝

■■派位中心外人頭湧湧派位中心外人頭湧湧。。
香港文匯報記者梁祖彝香港文匯報記者梁祖彝 攝攝

■■小一統一派位昨日放榜小一統一派位昨日放榜，，大批家長大批家長
帶同子女在派位中心等候領取結果帶同子女在派位中心等候領取結果。。

香港文匯報記者梁祖彝香港文匯報記者梁祖彝 攝攝
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